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Zusammenfassung 

Bei der Erforschung der Bedeutung der Kommunikation im physiotherapeutischen 

Prozess wird den Fragen nachgegangen, welchen Anteil am Therapieerfolg die 

Kommunikation hat, ob es Handlungsbedarf für die Verbesserung gibt und wie dieser 

aussehen könnte. Im Rahmen der Akademisierung und Professionalisierung der Phy-

siotherapie ist die Verbesserung der Interaktionskompetenz ein wichtiger Baustein. 

Die Ergebnisse der Arbeit könnten Konsequenzen für die Aus- und Fortbildungsin-

halte in der Physiotherapie und deren Gestaltung darstellen. 

Der theoretische Teil beschreibt den Hintergrund der Thematik, einige Kommunika-

tionsmodelle und gibt einen Einblick in die Literatur. Es wurde eine Methodentrian-

gulation gewählt, dazu erfolgte eine qualitative Erhebung als Momentaufnahme in 

Form von problemzentrierten Interviews, durchgeführt mit acht Experten. Eine quan-

titative Erhebung fand in Form einer Fragebogenevaluation statt.  

Alle Experten messen der Kommunikation mit den Patienten in der Therapie eine ho-

he bis sehr hohe Bedeutung bei. Das Ergebnis der Fragebogenerhebung zeigt einen 

Anteil der Kommunikation von 58 % in Bezug auf den Therapieerfolg. Fast zwei 

Drittel der Probanden geben Fortbildungsbereitwilligkeit an, dabei liegt das Hauptin-

teresse bei »Beziehungen aufbauen, Konflikte und Lösungsstrategien«, »Patienten-

zentrierte Kommunikation« gefolgt von »Erstkontakt und Erstgespräch«.  

Die Experten sehen durchaus Handlungsbedarf, vornehmlich im sozio-emotionalen 

Bereich und bei verschiedenen Methoden wie Gesprächsführung und Fragetechniken, 

gemeinsamen Zielvereinbarungen und der Reflexionsfähigkeit. Einige wünschen sich 

eine fachübergreifende Integration der Kommunikationstechniken und damit einen 

verbesserten Praxistransfer sowie eine Systemeinbettung mit einer fachlichen Assozi-

ation mit Methodenkompetenz. Die Unterscheidung von Aufklärung, Anleitung und 

Beratung in einem fortwährenden Clinical Reasoning wird dabei als Chance gesehen. 
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Abstract  
The main theme of this Bachelor thesis is to give an overlook of the importance of 

communication in the physical therapy process from the therapist’s point of view. 

The overall question is: How much does communication influence the success of 

physical therapy? Is there need for improvement and what could be appropriate? Re-

lated to academization and professionalization of physiotherapy the improvement of 

the communicative competence is an important foundation. The results of this re-

search may present potential consequences for the education and further training of 

physical therapists. 

The theoretical part describes the setting, different models of communication and an 

implementation of the literature. A triangulation of methods was used. Part of it was a 

qualitative analysis with semi-structured interviews with 8 experts and an evaluation 

via mail questionnaire were accomplished.  

All experts ascribe importance to communication with the patients. The result of the 

questionnaire shows that 58% of the treatment result is just communication. Nearly 

two third of the volunteers indicated to be interested in advanced training. Main inter-

ests »establishing a relationship and problem solving«, »client centred therapy« and 

»initial interview« were announced. 

For the experts there is need for action, primarily in the psychosocial area. Several 

methods of dialoguing and questioning as in shared decision-making and reflection 

abilities need improvement. Some require an interdisciplinary integration of commu-

nication skills and an increasing transfer into the practise, or to associate communica-

tive and professional competence. It would be a chance to differ instructions, educa-

tion and counselling.  
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Abkürzungsverzeichnis 
 
 

ET  Ergotherapie 

IT  Integrative Therapie 

IBT  Integrative Leib- und Bewegungstherapie 

KBT  Konzentrative Bewegungstherapie 

NLP  Neurolinguistische Programmierung 

POL   Problemorientiertes Lernen 

PT   Physiotherapie 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


